

Se debatirá en la cumbre de líderes que se inicia hoy:

Con Italia como modelo, la UE se abre a un plan para externalizar su gestión migratoria

Ursula Von der Leyen propuso la idea a los jefes de gobierno del bloque, en una medida que suma apoyos pero también críticas.

JOSÉ TOMÁS TENORIO LABRA
 Corresponsal en España

Han pasado solo meses desde que en abril la Unión Europea (UE) aprobó un nuevo pacto migratorio para endurecer las condiciones de entrada y facilitar el retorno a sus países de personas en situación irregular, pero ahora Bruselas se abre a dar un paso más allá y apunta a la creación de centros fuera de su territorio para externalizar su gestión migratoria, tal como está haciendo desde ayer Italia en territorio de Albania.

En vísperas de una cumbre de líderes de los 27 países de la UE hoy y mañana en Bruselas, y que tendrá a la migración como uno de sus temas centrales, la presidenta de la Comisión Europea, Ursula von der Leyen, instaló este debate al enviar a los jefes de gobierno del bloque una carta con 10 "puntos de acción" para hacer frente a los "desafíos de la migración".

En la misiva, Von der Leyen llamó a trabajar en el desarrollo de "medidas innovadoras" para abordar la migración irregular, y puntualizó la necesidad de "explorar" la creación de "centros de retorno fuera de la UE" para la identificación y retención de migrantes en terceros países seguros.

Von der Leyen destacó en ese sentido el plan inaugurado esta semana por Italia para enviar solicitantes de asilo a centros en Albania administrados por autoridades italianas, y que ayer recibió un primer grupo de 16 migrantes. En estas instalaciones se procesarán las solicitudes de cada uno de los migrantes, y desde Albania serán expulsados en caso de que se les niegue el asilo, sin tener que pasar nuevamente por Italia o algún otro país de la UE. El pacto, firmado en 2023, atañe únicamente a los hombres adultos que sean interceptados por la Marina o los guardacostas italianos en su zona de intervención en aguas internacionales, tiene cinco años de duración y un presupuesto anual de 160 millones de euros (174 millones de dólares).



LOS PRIMEROS 16 solicitantes de asilo fueron trasladados ayer desde Italia hacia los centros en Albania.



LAS INSTALACIONES en Albania, en una antigua base militar, están fuertemente vigiladas por efectivos italianos.

"Podremos extraer lecciones de esta experiencia", afirmó la presidenta de la Comisión.

Cifras a la baja, presión al alza

El debate llega en momentos en que países de la UE, al menos 15 según el gobierno italiano, junto con la propia Comisión, han mos-

trado su interés por este modelo. Es que varios gobiernos enfrentan presiones de la ciudadanía por un mayor control migratorio. Esa inquietud se ha visto reflejada en recientes elecciones locales y europeas en las que propuestas movi-mientos de la extrema derecha (como el de Marine Le Pen en Francia o Alternativa para Alemania) y de la extrema izquierda (so-

lución sobre las autoridades y a la que las autoridades finalmente responden", dice Sarah Wolff, especialista en política migratoria europea de la Universidad de Leiden.

En Polonia, por ejemplo, el gobierno ha generado controversia con su plan de suspender el derecho al asilo temporalmente para abordar las oleadas migratorias en sus fronteras con Bielorrusia, que según Varsovia son utilizadas como un "arma" desestabilizadora por el gobierno bielorruso y el de Rusia.

Igualmente controversial fue la reintroducción de controles fronterizos por parte de Alemania en septiembre, tras un mortal apuñalamiento masivo en Solingen (oeste) cometido por un migrante de origen sirio y que se adjudicó el Estado Islámico. Mientras que el recientemente formado gobierno francés de Michel Barnier anunció que apostará por una política de "mano dura" contra la inmigración irregular, en momentos en que su supervivencia depende de una extrema derecha con posturas antimigratorias.

Un plan nueve veces más costoso

Sin embargo, el sistema también genera dudas.

"La idea de centros (migratorios) en terceros países por sí sola no resuelve los grandes problemas asociados a la migración irregular, y solo genera un efecto disuasorio bastante menor, además de muy costoso: a Italia le costará nueve veces más procesar las solicitudes de migrantes en Albania que en Italia", explica a "El Mercurio" Andrew Geddes, director del Centro de Política Migratoria del European University Institute, quien señala que un sistema como este puede "caer fácilmente" en faltas al derecho europeo.

Justamente, esta medida en Italia ya generó duras críticas de miembros de la oposición que la acusaron de "pisotear los derechos" de los migrantes, además de cuestionamientos de ONGs como Médicos Sin Fronteras, que señaló

que tal sistema puede llevar a "más abusos y violaciones de los derechos humanos". El "acuerdo Italia-Albania viola el derecho marítimo internacional y podrá erosionar aún más los derechos fundamentales de los refugiados", denunció la ONG Humanity, que consideró que "Italia detiene de facto a personas que buscan protección, en territorio albaniano sin un examen judicial, lo cual es profundamente inhumano y viola sus derechos fundamentales".

A su vez, España, uno de los países más afectados por la migración el último año con el aumento del 85% de llegadas irregulares a las islas Canarias en 2024, demostró el martes su "posición en contra" de estos centros, al llamar a una "aplicación humanitaria y solidaria" del pacto europeo de migración y asilo.

Acelerar nuevas políticas ya pactadas

Y si bien ese pacto apunta a reforzar las fronteras exteriores de la UE y a promover un mayor sistema de reparto de migrantes en el bloque, Von der Leyen reconoció en su carta que su implementación (recién a partir de 2026), puede no ser suficientemente rápida.

Por ello, la líder de la Comisión aseguró también estar dispuesta a "acelerar la aplicación de algunos elementos" del pacto, aunque sin especificar cuáles. Además, destacó la idea de profundizar acuerdos de cooperación con países de origen y tránsito de migrantes para "manejar los flujos" de mejor manera, junto con un llamado a crear un "nuevo marco legal" común que mejore la capacidad de la UE para expulsar migrantes con órdenes de deportación.

Von der Leyen subrayó que solo un 20% de las órdenes de expulsión se han hecho efectivas, un asunto que varios Estados dentro de la UE, como Francia, Alemania, Italia, Austria, Países Bajos y más, junto a otros del bloque pero parte del espacio Schengen, como Noruega, Suiza y Liechtenstein, han reclamado recientemente a la Comisión.

EXPULSIONES

Von der Leyen reconoció que solo 20% de las órdenes de expulsión de personas que no consiguen el asilo se han hecho efectivas.

bre todo en Alemania con el partido de Sahra Wagenknecht) han avanzado en detrimento de los partidos tradicionales, gracias a sus propuestas para frenar el flujo de migrantes.

Aunque los cruces irregulares en las fronteras exteriores de la UE ha caído 42% en lo que va del año, en comparación al mismo período de 2023, de acuerdo con Frontex (la agencia fronteriza del bloque), para la ciudadanía europea el tema migratorio es el más urgente, junto con la lucha contra el cambio climático, ambos en 33%, según una encuesta Eurobarómetro publicada en julio.

"Hoy la percepción difiere bastante de la realidad, pero es esa percepción la que aumenta la pre-